

# DIARIO MANABITA

	D.	L.	M.	M.	J.	V.	S.
Marzo	3	4	5	6	7	8	9
1940	10	11	12	13	14	15	16
	17	18	19	20	21	22	23
	24	25	26	27	28	29	30

Año VI | PORTOVIEJO,—Ecuador, Martes 5 de Marzo de 1.940. | No 1829

## Hoy Apelará El Defensor De Los Militares Sentenciados En Quito Pidiendo La Nulidad De La Sentencia

### Arguye Motivos Constantes En El Mismo Juicio El Tribunal Superior Permanente Dará El Fallo Final

Quito, 4.—El miércoles próximo enviará el señor Jefe de la Primera Zona Militar al Tribunal Superior Permanente con el respectivo «Cúmplase» la sentencia dictada por el Consejo de Guerra Verbal a los comprometidos en el último intento revolucionario para llevar al Poder al doctor José María Velasco Ibarra. En el período de tres días el Tribunal Superior estudiará la sentencia y las piezas que componen el sumario para dictaminar siendo ese fallo el último en el que se confirmará la sentencia o se la revocará anulándola.

Caso de ser confirmada la sentencia será enviada al Jefe de Zona quien debe archivarla y ordenar la libertad de los absueltos debiendo los condenados cumplir su prisión en los lu-

gares señalados por la referida pieza.

Sabemos que a última hora, mañana (hoy) el abogado defensor de los sindicados doctor Jaime Llorca, presentará el recurso de apelación, pidiendo la nulidad del juicio, para lo cual arguye atenuantes invocadas en el mismo juicio, además tomará en cuenta unos artículos del Código Penal Militar en el cual dice que habrá prisión de tres meses, un año, cuando se cometan actos de desobediencia a los superiores; y de dos años cuando hubiere actos de ofensa de obra contra los superiores gerárquicos, haciéndose notar que el Capitán Gsto Almeida en ningún momento ofendió de obra al Coronel Rodríguez y por lo mismo no merece la pena impuesta en la sentencia.

## Vilporí Será Asaltada Finalmente Dentro de Pocos Momentos

Guayaquil.—4.— Se sigue peleando intensamente en torno a lugares cercanos a Vilporí. Los finlandeses se adjudican triunfos en varios sectores en la lucha. Los rusos se acercan intensamente a la ciudad asediada y existe la seguridad de que tratan de acortar el cerco para luego lanzar el ataque final, sin embargo los combates indican que estos esfuerzos de los rusos imponen numerosas bajas a los rojos que aún no se pueden fijar por la oscuridad de ellos. En el sector de Kala en la lucha de hoy se cuentan en varios miles las bajas rusas.

## Municipio Guayaquileño Perderá en Negocio de Harinas.

Quito.—4.— El señor Ministro de Hacienda autorizará al Municipio de Guayaquil a fin de que pueda vender la harina adquirida anteriormente, a precio inferior, ante el temor de que, una superabundancia del artículo determinado por el levantamiento de subsidios que tienen los portadores por parte su Gobierno en Estados Unidos o también el peligro de dañarse la harina embadegada por el Municipio de Guayaquil cause mayores pérdidas a la comuna porteña.

OLYMPIA

## CAMIONES USADOS

Ofrezco en venta varias unidades completamente reparadas y en perfectas condiciones de servicio.

Marcas: CHEVROLET - FORD - OLDSMOBILE - STUDEBAKER  
Modelos: 1937-1938

INFORMES:

A. ALBAN M.  
Apartado 29.—MANTA.

## Gobierno Peruano colocó Ayer Corona a Tumba del Dr. Mosquera Narváez

Quito 12.—Arribó a esta capital el señor Ministro Plenipotenciario del Perú, asumiendo sus funciones ante el Gobierno del Ecuador. El Ministro visitó la Cancillería en forma protocolaria y de inmediato se dirigió al cementerio de San Diego, a depositar una corona de flores naturales a nombre del Gobierno del Perú en la tumba del señor Dr. Aurelio Mosquera Narváez.

## Noticiero Local

### SINDICADO QUE INGRESA AL PENAL LARREA

En la mañana del domingo último ingresó a la Carcel Pública de esta ciudad, el sindicado Ibar Cedeño, el mismo que fue puesto a órdenes del señor Juez 10 del Crimen de Manabí, que es donde se tramita el correspondiente sumario de ley por muerte a Jacinto Arias, hecho del cual tienen conocimiento nuestros lectores por la información que publicamos anteriormente al respecto.

El sindicado Cedeño rindió ayer en la tarde la correspondiente declaración indagatoria, y designó como su abogado defensor al Sr. Dr. Benjamín Cevallos Arizaga, habiéndose girado la respectiva boleta de encarcelamiento.

Desde Guayaquil, lugar donde se lo capturó, vino conducido por un carabiniero al mando del Teniente Upiaso Macías.

### CUIDE SU PROPIEDAD EN EL DIA Y LA NOCHE

Estamos informados de que los ciegos hacen su agosto en la ciudad no solo protegidos por las sombras de la noche sino también durante el día, habiéndose denunciado ya algunos hechos.

El domingo último, por ejemplo, fué capturado con oportuidad Ecuador Acosta, que sustrajo, aprovechando momento oportuno, objetos de valor en la casa de la señora Josefina Buenaventura, por lo que fué condenado a 7 días de prisión y multa.

### TRANSFERENCIAS RECIBIDAS

En la Pagaduría Provincial se han recibido las siguientes transferencias: Rancho de la Escuela del Trabajo por la 1a. quincena de Marzo \$1 680 00; Pensiones Civiles y Militares por la segunda quincena de

## Ecuador se Adhiere a Protesta de Cancillerías por Violación en Aguas Neutrales

Quito 4.—El señor Ministro de Relaciones Exteriores envió hoy un cable al Gobierno de Panamá, ratificando y aprobando el texto de la protesta que en Nota especial dirigiera la Cancillería panameña a nombre de los signatarios de la Conferencia de Panamá, ante el Gobierno Inglés por la violación de la zona de seguridad dentro del perímetro de las aguas británicas cuando uno de los buques de guerra inglés persiguió al buque de carga alemán «Wakame», teniendo que ser hundido por su tripulación. Este hecho ocurrió en aguas británicas y perfectamente delimitadas en el país neutral Brasil conforme lo informó el Gobierno de esa República a las Cancillerías de los países signatarios.

Dicho hundimiento ocurrió el 22 de febrero a 15 millas de la costa brasileña.

## Hoy Llegará en Avión el Encargado, Ministro de Obras Públicas y sus Acompañantes

Quito.—4.— Mañana (hoy) arribará a esta capital en un avión de la «Sadta» el señor Encargado del Poder, Ministro de Obras Públicas y Edificios quienes vienen procedente de Cuenca, debiendo asumir sus funciones inmediatamente. El avión llegará a las nueve de la mañana.

Febrero \$1. 4119.13; fondos rotativos para jornales y materiales del muro de Bahía de Caráquez \$1. 10 000; becas del Colegio Nacional Olmedo durante Enero y Febrero . . . \$1. 960 00.

### PAGADOR DE LOS CARABINEROS

Previas las formalidades de ley, desde ayer se encuentra al frente de sus labores el señor Pagador del Cuerpo de Carabineros de Manabí, don Modesto Zúrate.

### PENADOS QUE VIAJAN A QUITO

El día de hoy serán conducidos al Penal García Moreno, de Quito, varios sentenciados por los Tribunales de esta provincia, con el objeto de cumplir su condena.

Damos a continuación la lista completa de los penados y sus años de reclusión: Benigno Pico diez; Gaspar Zavala seis; Ramón Rigoberto Zambrano y Luis Endara Mendoza tres ca-

## Protesta Italiana por el bloqueo inglés al comercio alemán es recibida fríamente en Londres

Guayaquil, 4.—El cable suena hoy que se ha dado a conocer íntegramente la nota de protesta italiana que hace al gobierno inglés por el bloqueo a que está sometido el comercio alemán.

La nota contempla varios reparos que hace el Gobierno Fascista a Inglaterra como derivaciones de la traba que pone el fuerte bloqueo inglés al comercio con Alemania en especial del carbón. Al respecto responde por ahora de las causas que ello deriva lugar, para los gobiernos neutrales que tienen establecido su intercambio con el gobierno alemán.

La nota fue recibida fríamente en Londres y se adelanta a predecir en los círculos diplomáticos que será tramitada dentro de un ambiente de diplomacia, pues Inglaterra no desea herir la susceptibilidad de Italia ni tampoco Italia está en condiciones de dar motivo para un cambio de su anunciada neutralidad, pese a que los italianos han manifestado públicamente que pelean en el caso de que «los vitales intereses de su país sean afectados por efectos de la guerra entre los beligerantes».

Como prolongación de ello se cree que algunos barcos de bandera italiana que están encallados en Rotterdam podrían salir mediante convenio con su cargamento de carbón alemán destinado a Italia.

de un; Alejandro Muñoz seis; José Vite diez y seis; Eugenio Aveiga doce; José Casimiro Peñarrieta diez y seis; Elio Mendoza tres; y Tomás Zambrano seis.

Una escolta del Cuerpo de Carabineros los conducirá a su destino, al mando del Teniente Upiaso Macías.

### ESTANCOS DE MANABI

Se ha concedido licencia por treinta y ocho días respectivamente, al Inspector Coronel Francisco B. Hammond y Sub Inspector Humberto Cisneros.

Se posesionó el Guardia Maximiliano Ubalú.

### SERVICIO DE RONDA

Por orden del señor Intendente General de Policía se está rondando la ciudad por parte de carabineros en servicio montado, los días sábado y domingo y de manera especial en la ciudadela Francisco Pacheco.

## Labores de Urbanización

EL crecimiento de las localidades origina problemas especiales a los que no debe ser indiferente el gobierno municipal. No basta que los pueblos posean lo que en el lenguaje político de la convulsionada Europa ha dado en llamarse "el espacio vital" para su desarrollo y prolongación. Es indispensable, ante todo, que el esparcimiento demográfico se sujete a normas que aseguren la higiene, la comodidad, el ornato, etc., etc. Lo importante y complejo de las tareas de urbanización, ha hecho que en algunos países se establezcan centros de preparación técnica, de los cuales ha de egresar el urbanista, esto es, el profesional que determine la ubicación de los barrios, la apertura o prolongación de las calles y avenidas, la situación y clase de servicios públicos que es menester implantar, y que en todo momento aconseje a la administración municipal para que las ciudades adquieran abundantes y eficaces medios de protección y para que el individuo se sienta satisfecho en cualquiera de los sectores en que deba radicarse.

EN el Ecuador, donde el desenvolvimiento de las grandes poblaciones se ha mantenido con un ritmo agitado en los últimos tiempos a causa del éxodo del habitante rural para gozar de los relativos beneficios que ellas ofrecen en comparación con la desesperante pobreza y el clamoroso abandono del campo; en el Ecuador, decimos, donde las crisis económicas han producido situaciones contradictorias entre la ruralidad y la ciudad, se siente ya la urgencia de una técnica que dirija y encauce el desenvolvimiento de los centros populosos y ponga término a la anarquía constructiva, el más grande enemigo de la higiene y de la belleza de las localidades. Cuando el colonizador español fundó sus pueblos en América, trató de darles una fisonomía igual o aproximada a la de los poblados de la Península, siguiendo la trayectoria habitual de los sistemas hasta entonces conocidos; de aquí que poco o nada se cuidaran por garantizar la vida de los habitantes con los principios higiénicos que hoy constituyen el punto preferencial de todo lugar apetecido por el hombre para levantar su morada; y de aquí que hasta ahora tengamos ciudades con calles estrechas, con muros medioevales, con edificios desprovistos de valor estético y en los cuales la luz solar es un visitante ligero que no ejerce debidamente la misión saludable que reclama el hombre contemporáneo. Esta fisonomía, tan característica en nuestros viejos pueblos de la Sierra, no se observa en actitud determinante en los centros del Litoral, porque el poblador de esta región, experimentado por el fuego, se vió empujado a espaciar sus calles, y bajo el rigor del clima, a darse una arquitectura que hiciera menos enervante y agotadora la influencia del calor ecuatorial.

LA Municipalidad quiteña, ha sido la primera, entre las de la República, en advertir los beneficios de la técnica urbanizadora y en contratar los servicios de un profesional extranjero. Este ejemplo, que seguramente promoverá posteriores imitaciones, debiera sembrar alguna inquietud en las demás entidades municipales del país para que se vaya sujetando el desarrollo de las ciudades siquiera a los imperativos que brevemente indicamos en las primeras líneas de este artículo. Hay tareas que pueden realizarse sobre la base del conocimiento ambiental y que abarcarían estados sencillos y hasta de relativo poco costo. Una de esas tareas sería, por ejemplo, la prolongación de importantes calles para formar avenidas, y la apertura de otras que la imprevisión de nuestros abuelos o las consideraciones personales que se ligaban a los asuntos públicos en épocas pasadas, cerraron, impidiendo el libre y normal desderezamiento de las ciudades. Otra importantísima tarea la constituiría el establecimiento de parques, de esos centros llamados con justicia "los pulmones de las urbes", a donde acuden todos los días, a toda hora, multitud de personas para vitalizar sus organismos en contacto con la naturaleza y mediante el aire fresco y no viciado, que la construcción urbana va restando poco a poco al hombre. I luego, la prolongación de servicios indispensables, tales como los del alumbrado, de la pavimentación y canalización, del agua potable, etc., etc.

CADA Municipalidad debiera ir contemplando los aspectos más esenciales del problema urbano para enfrentarse a ellos con dedicación tenaz y, naturalmente, dentro de las posibilidades económicas respectivas. Dejar que las cosas continúen subordinadas a la costumbre o a los intereses particulares de los habitantes, es prolongar el estado fisonómico antiguo de las ciudades y negar a éstas el derecho que tienen a constituirse en centros atractivos, cómodos e higiénicos. Con seguridad, en muchos lugares habrá bastante que rectificar o destruir por inútil, por antiestético o por nocivo a la salud de los pobladores. I cuánto bien se haría a las poblaciones quitando del camino de la perfección estos motivos que casi siempre denuncian un estado de inferioridad mental en los grupos allí constituidos.

Señores Comerciantes, Profesionales, Empleados, no discutan a

## OLYMPIA

precios buenos, condiciones de pagos inmejorables. Donde Ramírez, Imprenta.

NOTA:—Olympia es una máquina portable de escribir, modernísima, fuerte y bonita. Esta bondad la certifica el Sr. Córdova Illescas Singer.

## Preparese con nuevas energías para los años que vienen!

La vida es mui caprichosa. Hoi está bien y mañana las cosas pueden ir mal. Una sencilla manera de asegurar la felicidad son los sorteos de la Lotería de Guayaquil

23 DE MARZO  
S. 100.000  
PRIMER PREMIO  
Pascua Florida.  
S. 200.000. El Plan.

Este Premio grandioso puede a Ud. pertenecerla con solo gastar un billete entero que vale S. 10.— Infinitud de cosas que no tienen el valor de esta posibilidad le cuestan más de esta suma. Porqué no intenta ahora?

Ramo de Lotería de Guayaquil

## CHARLAS SOBRE HIGIENE PERSONAL EN EL HOGAR

Por:  
Dr. DANKMAR HACHENBURG.

Esta charla fue radiada por su autor desde la radiodifusora HCJB 4 "LA VOZ DE MANABI" en su audición del día sábado último.

Con el siguiente les voy a exponer en forma corta lo que tenemos que observar de la higiene personal dentro de la casa para evitar numerosas enfermedades que destruyen el bienestar y la felicidad del individuo y de la familia. Aparte de eso les toca a los padres de educar continuamente a sus hijos según directrices higiénicas bien entendidas, porque la educación adecuada en esta materia durante la niñez es decisiva para el adulto.

Los conocimientos de la ciencia moderna deben ser la base para la actitud con respecto a la higiene lo que aún muchas veces no se observa, y se cometen muchas fallas, porque no se conocen los hechos principales de la biología del hombre y de su ambiente a menudo muy hostil. Para ser aseado en el sentido de la higiene científica tenemos que saber algo sobre la existencia de los millones de seres vivos pero invisibles lo que nos manifiesta solamente el estudio microscópico.

En general también esta gente, que observa el aseo, y mucho más la gente del pueblo, que todavía no sabe casi nada de una higiene profiláctica, contempla el aseo y la limpieza sólo según el aspecto que ofrezca un objeto pa-

ra los ojos. Pero esta manera de juzgar si limpio o no, es completamente insuficiente. Para comprender eso les expondré a ustedes de manera comprensible los más importantes de los seres invisibles arriba indicados. No quiero fastidiarles con clasificaciones científicas, si no mencionaré unos grupos y su biología, correspondiendo a los puntos de vista de la vida diaria.

Primeramente tenemos el sinnúmero de microbios, quienes tienen un tamaño de aproximadamente la milésima parte de un milímetro; entre ellos encontramos los causantes de las más conocidas enfermedades infecciosas como los bacilos de la tifoidea, disentería y tuberculosis, o los cocos que producen las infecciones purulentas de las heridas, u órganos internos (estofilococos) o también los gonococos como los agentes de la gonorrea y al fin los pneumococos que originan la pulmonía y muchos otros. Entre ellos los microbios de la tuberculosis son los más resistentes de manera que pueden resistir vivos a la sequedad durante muchos meses (por ejemplo en objetos infectados o en el polvo). Otros como los de la tifoidea y disentería que dan vivos en medios líquidos como agua y leche que muchas veces son los transmisores de ellos. En cam-



bio el gonococo vive afuera del organismo solamente poco tiempo; por esta razón se trasmite la gonorrea generalmente por contacto directo y también con objetos infectados (como toallas, trapos, dedos) si e tos tienen contacto con un individuo sano inmediatamente después de haber sido infectados con la secreción de un enfermo.

Un segundo grupo de agentes invisibles, pero un poco más grandes que los microbios, presentan los protozoarios. Entre ellos figuran los causantes de numerosas enfermedades contagiosas o transmitidas por insectos, como les encontramos especialmente en el clima tropical. Así el hematozoario del paludismo, que se trasmite por las picaduras de los mosquitos, las tripanosomas (causantes de otras fiebres tropicales) y las amebas, que producen la disentería amebiana y se transmiten por contacto con el enfermo o por medio de agua u otros objetos infectados, en los cuales quedan vivos para un largo tiempo.

Al fin tenemos los numerosos gusanos que viven como parásitos en el intestino del hombre y cuyo tamaño oscila de pocos milímetros hasta varios metros. Se propagan por medio de millares de huevos muy pequeños e invisibles que salen con la masa fecal del ano, infestando y pegándose en todo ob-

# Descubrimiento Glandular Que Restaura La Juventud En 24 Horas

Los que padecen de pérdida del vigor, nerviosidad, cuerpo débil, sangre impura, falta de memoria y que están prematuramente envejecidos y desgastados recibirán con alegría la noticia de un nuevo descubrimiento glandular hecho por un médico americano. Con este nuevo descubrimiento es posible restaurar rápida y fácilmente el vigor de sus glándulas y de su cuerpo, producir sangre rica y pura, fortalecer su mente y su memoria y hacer que en 8 días se sienta usted como un hombre nuevo. En efecto, este nuevo descubrimiento que es una medicina casera en forma de tabletas agradables y fáciles de tomar, pone fin a las operaciones glandulares y empieza a producir nuevo vigor y energía en 24 horas, y pesar de esto es absoluta-

mente inofensivo y obra de manera natural.

El éxito de este descubrimiento sorprendente llamado Varko ha sido tan grande en los Estados Unidos, que hoy se vende aquí en todas las farmacias y boticas bajo la garantía de dar completa satisfacción o se devuelve el dinero. En otras palabras, Varko hará que usted se sienta lleno de vigor y energía, y de 10 a 20 años más joven, o de lo contrario basta que presente el frasco vacío y se le devolverá su dinero. Un frasco de 48 Varko especiales de fuerza doble cuesta poco y usted está además protegido por la garantía.

**Varko**  
Devuelve Vigor y Vitalidad

jet ocon que tienen contacto. Una especie muy peligrosa, el anklostoma, es capaz también de vivir en el suelo húmedo y puede penetrar a través de la piel.

Estos hechos biológicos que acaba de darles a entender someramente, deben ser la base para nuestra actitud respecto a la higiene del hogar.

Una de las partes, donde se cometen los más grandes errores, es la cocina: aquí se observa en la preparación de las comidas, que se efectúa generalmente por parte de personas poco enseñadas, un procedimiento tan antihigiénico, que no puede llamar la atención el hecho de frecuentes infecciones intestinales y parasitismo también en familias distinguidas, salvo el caso que los criados sean bien vigilados durante su trabajo en la cocina.

La regla principal en la cocina: todo lo que es crudo hay que con templar como infectado con microbios peligrosos o parásitos, de manera que es indispensable el separarlo de los alimentos ya cocinados. Esto significa: no usar los mismos platos, ollas, cuchillo, etc. que contengan carne, legumbres, frutas en forma cruda, para los alimentos cocinados o preparados ya para la comida, sin haberles lavado bien con agua caliente y haberles secado. No preparar comidas con las mismas manos que se ensuciaron antes preparando carne cruda, papas, legumbres, lechugas o frutas crudas, sin lavarse antes con jabón y agua corriente. Yo digo agua corriente y jabón lo que es importante, porque el método de lavarse en una lavacara siempre debe ser malo quedando toda la suciedad diluida en la mano mojada o en la toalla, con que se seca.

Carne cruda, también cuando es té lavada, es infecciosa de manera que siempre hay que lavarse después de su preparación. Huevos crudos contienen igualmente como frutas y legumbres en su cáscara millones de microbios; por esta razón débese lavar las manos después de haberles preparado.

Tengo que decir, que generalmente todos los microbios o parásitos que se encuentran en nuestros alimentos, mueren rápidamente con el calor del agua hirviendo, lo que es el motivo de mi exigencia, de tener bien separado lo crudo y lo ya cocinado.

Estas frutas, que habitualmente se comen crudas, hay que preparar según el hecho, que la sustancia interna o el jugo de la fruta (cuando no está podrida) son limpios y libres de microbios; en cambio la cáscara, que cubre la parte interior, siempre se debe contemplar como sucísima porque pasa por tierra, agua, manos sucias etc. Por eso es indispensable de acostumbriarse, cuando se tocó una fruta cruda, de lavarse bien después.

Pues bien, para comer la fruta cruda hay que lavarla con jabón y agua y después secarla (porque las gotas de agua, con que se lavó, son igualmente ensuciadas, sobre todo si se trata (como aquí) de mala agua. Si no es recomen-

dable, de lavar la fruta, para no dañarla, hay que abrirla así que nunca se toque la parte interior con la mano que cogió la exterior; si se corta una papaya, no se toque con los mismos dedos, que cogieron la parte externa; el plano cortado, sino se comerá con tenedor o cuchara, y después se lavará las manos. Lo mismo con el guineo; se lo abre, teniéndolo con la cáscara, y después se lava. Una piña se pela cogiéndola con un tenedor y pelándola con cuchillo, sin tocar el plano cortado. Igualmente se saca el jugo de la naranja o del limón. También se puede lavar a las naranjas o limones como arriba está indicado para comerles con más comodidad pelado o en otra forma.

Otra cuestión importante en el hogar es la higiene del excusado: debe ser construido en forma adecuada, si es un pozo, lejos de la casa y tapado. El asiento o la tassa del excusado hay que lavar frecuentemente con agua de oreso, para evitar infecciones con parásitos y también venéreas, que fácilmente se transmiten tocando la secreción de un individuo enfermo, que estaba sentado ahí. Igualmente se debe proceder con las bacinillas; lo mejor sería, que cada persona de la familia tenga su propia bacinilla que nunca se cambie. También las toallas, que se usan para baños o lavados del cuerpo, deben estar soparadas para cada persona. No observando estas reglas pasan estos casos trágicos de infección de niñas pequeñas por ejemplo con gonorrea, afección muy frecuente entre los sirvientes y también entre los familiares.

Ya muy pequeño tenemos que acostumbrar al niño de limpiarse los dientes con el cepillo, pero siempre cada niño su propio cepillo bien señalado.

Y al fin la basura. Téngala en un recipiente tapado, no la eche alrededor o bajo la casa, así se crían las moscas, las ratas y otros animales peligrosos. No toque la basura sin después lavarse porque está llena de todos los microbios y parásitos.

Si no hay agua corriente con tubería y llave, como pasa aquí usualmente, es muy recomendable, de tener un tanquesito tapado y con llave, para poderse lavar bajo agua corriente, que es lo más higiénico, como lo expliqué más arriba.

Así termino para ahora mi contribución para el tan importante mejoramiento de nuestra salud pública para lo cual suplico a todos la más activa colaboración!

## Se Arrienda

En los altos de la casa de la Srta. María Luisa Balda M. un departamento amplio con cinco piezas, servicio higiénico, y con muebles. Referencia en la misma caza.—Calle Córdova

## La Iglesia Católica y los Clubs Rotarios.

por el Padre GONZALO ARTECHE B.

Desde la fundación de ROTARY INTERNATIONAL, un sacerdote católico ha formado en las filas del club de su localidad, como socio activo, en los Estados Unidos de Norte América. Lo mismo ha sucedido en otros países católicos, especialmente en Chile, en donde párrocos desempeñan invariablemente un cargo en la Junta Directiva del Club de su parroquia y contó el ROTARY con miembros tan distinguidos como Monseñor Silva Lezaeta en el club de Antofagasta, Monseñor Labbé, en el de Iquique y Monseñor Miller Vicario General del Arzobispado, en el de Santiago de Chile. Adviértase que los dos primeros eran Obispos Diocesanos.

En 1927, seis años después de fundado el primer club rotario de España, comenzaron a aparecer, en la prensa diaria algunos ataques contra ROTARY INTERNATIONAL en orden a su ortodoxia católica. Estos ataques culminaron en una campaña abierta en la revista RAZON Y FE de Madrid.

En 1928, con la aprobación personal del ilustre arzobispo de Santiago de Chile, Monseñor Crescente Errázuriz, publicamos en la REVISTA CATOLICA, órgano oficial de la Provincia Eclesiástica Chilena, algunos artículos refutando los artículos de RAZON Y FE en que se impugnaba a la institución rotaria, haciéndola aparecer como herética en el terreno del dogma y como peligrosa en el de la moral.

Como suele acontecer en las polémicas que versan sobre cuestiones nuevas y sobre hechos poco conocidos los contendores nos quedamos cada cual en nuestra posición, en espera, al menos nosotros, de que un mejor conocimiento de la cuestión y una observa-



El padre, hermanos y más deudos del que fue señor don

**Mauro Mendoza Alvarez**

tienen el pesar de comunicar a sus amigos y a quienes lo fueron del extinto, su fallecimiento ocurrido el día de ayer, e invitarlos al traslado de sus restos del Hospital Civil de esta ciudad al Cementerio General, el día de hoy a las 11 de la mañana.

Por este voto de piedad, los deudos anticipan sus agradecimientos.

Portoviejo, Maizo 5 de 1940.

ción más atenta y variada de los hechos llegaran a poner las cosas en su lugar.

Han transcurrido, pues, ochos años desde aquellos ataques y aquella defensa, durante los cuales hemos seguido estudiando el tema, tanto en el campo de las creencias como en el de la moral, a la luz de los documentos oficiales rotarios, de sus Asambleas, Conferencias y Convenciones, de sus revistas y sobre todo de su actuación, y ponderando los argumentos que los impugnadores de la institución han surgido esgrimiendo contra ella, si bien cada día con menos intensidad y violencia.

Dedicados a ese estudio y a esa observación nos hemos abstenido de escribir una sola línea ni en pro ni en contra, no obstante haber sentido muchas veces, tanto para moderar los entusiasmos exagerados de los rotarios como para advertir a sus adversarios que caminaban por un terreno sin consistencia. Ni habríamos tomado hoy la pluma, si, en el juicio que nos hemos formado de la cuestión, no nos viéramos en tan buena compañía como la del ilustre P. Urbano, de la de Predicadores, escritor de nota y orador distin-

guido, quien, en la revista CONTEMPORANEA (Valencia, España, 15 de mayo y 15 de diciembre de 1935) ha publicado dos artículos sobre el rotarismo y el juicio que éste le ha merecido, coincidiendo con nosotros en lo que habíamos dicho años atrás. La autoridad de tan insigne escritor abonará, sin duda el poco crédito que mereció para no pocos adversarios de los rotarios la personalidad de un modesto párroco.

(Continuará)

## OLYMPIA

Está en vitrina  
Donde RAMIREZ,  
es simpática y fuerte.

## Lo que su Nombre Representa

Hace algunos siglos se desconoció el uso del nombre de pila. Con el Cristianismo viene a usarse, siendo estos pocos en algunas pequeñas comunidades donde casi todos tenían el mismo nombre. Para evitar confusiones era menester añadir al nombre de pila algún epíteto o sobrenombre que generalmente se derivaba del oficio o de las características físicas. Todo lo contrario sucede con el célebre producto Acetoquinina, que afortunadamente ha resultado ser el único remedio aconsejable para curar la gripe y resfrios. Podemos asegurar que el empleo de Acetoquinina ha venido a salvar a la humanidad de la gripe y resfrios a que frecuentemente estamos expuestos por la variación de nuestro clima.

Acetoquinina es un magnífico producto fabricado por los laboratorios de la Botica del Comercio, la insuperable farmacia del Ecuador.

Anuncian Cambio de los Ministros en Gabinete Ingles.

Guayaquil.-4.-Es posible y casi seguro que se produzca un cambio en el Gabinete Ingles y que los Ministros de Aviación y el de Aprovechamiento abandonen su puesto debido a los fuertes ataques de que son víctimas en vista de las incidencias de la guerra. El de aviación ha sido acusado de ineptitud y de libertad de acción en separado con la Marina y el Ejército Ingles, al extremo de que sus escuadillas de costas estan bajo el control de Almirantazgo. El de Aprovechamiento fué atacado hoy en el Parlamento por un Diputado laborista fuertemente en conexiones con la pretendida oferta de paz de Alemania según la cual esta nación consentiría en el restablecimiento del estado Checoslovaeco y Polonia asi como amoldarse a las exigencias inglesas. Se indica que tal rumor aceptado por el Ministro en referencia fué desmentido por Alemania y motivó serias dificultades al gobierno de la Corona.

Victoria.-HOY en Especial y Noche.-Grandioso estreno de la gigantesca Serial en 3 regias noches EL GRAN GUERRERO

Interpretada por el maravilloso CAN RINTIN TIN FRANKIE DARRO GEORGE OBRIEN.—Hoy los primeros y emocionantes Capítulos.

- 1. Tambores Siniestros, 2 El Hombre Lobo, 3 Sillas Vacías, 4 Flechas Ardientes

Precios. Abonos para las tres únicas funciones, \$ 3.00 Lunetas \$ 1.20 | Galerías \$ 0.50 y 0.30

NOTA.—De esta película no habrá reprises por tener que embarcarse para Guquil. el próximo viernes.

Social

El día de ayer contrajo matrimonio civil—eclesiástico en esta ciudad el señor don Cesar Ochoa Ch., con la señorita Berla Concepción Moreira Sabando. Los desposados se dirigieron en el autocarril de la tarde al vecino puerto de Manta. Les deseamos felicidad en el nuevo hogar.

VIAJEROS De Quito llegó el domingo el señor don Marcos Usocovich Beulo, Delegado del Consorcio de Centros Agrícolas ante el gobierno central, despues de efectuar una labor provechosa para los intereses de la provincia. Lo saludamos muy afectuosamente. Procedente de Sucre se encuentra en esta ciudad el señor don Gonzalo Escobar, muy estimado amigo de este Diario, quien regresará hoy al lugar de su residencia

BABE UD. Kola CHANPAGNE

TÓNICO BAYER ENRIQUECE LA SANGRE. Includes image of a bottle of Bayer Tonic.

Flechas En El Blanco

DUDA O IGNORANCIA También a nosotros nos se hace, alguna vez, hacer un reporte a tal o cual político que lo encontramos desocupado en media calle.... Fué así, precisamente, lo que nos sucedió en la mañana de ayer.

ADALINA. Si sus nervios son tortura o el insomnio le domina, debe tomar con premura. Includes text about a doctor's advice and the benefits of Adalina.

AVISO Se va a rematar una casa para cubrir de cada, de la extensión de diez varas de frente por ocho de fondo, con piso de caña, con dos cuartos, dentro de estos linderos: frente y costado derecho calle pública, atrás propiedad de Alfredo Salazar y por el izquierdo con propiedad de los herederos Santos; por ejecución que sigue el señor Moisés Gilces. El precio del avalúo es de cuatrocientos sucres. Charapotó, Febrero 24 de 1940. El Teniente Político, A. SANTOS.

Ni el gobierno. Ni los partidos políticos. Ni los hombres honorables. —Qué es lo que esbe usted entonces? —Lo que sabe todo ciudadano, es decir nada. Inclusive no sabemos si esto es República o caritura de República..... De EL DIA. Quito.

SÓLO

PHILIPS

PUEDE DARLE TAN ALTA CALIDAD POR EL DINERO INVERTIDO.



COMO SE ESCOGE UN RECEPTOR 1.- PIDA una demostración de su perfecto funcionamiento. Actualmente no puede Ud. aceptar nada inferior.



2.- ASEGURESE de que tenga la banda de 13 metros para poder recibir Europa durante el día, i q' responda a todos los voltajes,

3.- FIJESE en el emblema PHILIPS, conocido en todo el mundo como la mejor marca de Radio.

PHILIPS-1940 "SUPER 3"

RADIO PLAYRES

Cía. An. P. A. BALDA Ind. Mcl.

AGENTES EXCLUSIVOS PARA MANABI. MANTA. — APARTADO Nº 28. — ECUADOR.